

La perspectiva de Género en el INTA: su organización y coordinación con otras Instituciones del Estado

Analía Geijo

Abogada Auxiliar letrada del Tribunal Criminal N° 1 Departamento Judicial Necochea.

Colaboración: **Claudia Palioff**

Dipl. en Estudios avanzados de Evaluación de Políticas Públicas

Área de diseño estratégico. Referente de Género de la EEA.

“...suele decirse que “el pescado no ve el agua” y nosotros no vemos la violencia hasta que comenzamos a nombrar sus procedimientos.

Porque como afirmé en las “Estructuras Elementales de la Violencia”, la violencia psicológica y moral son la argamasa que mantiene el edificio de las asimetrías en pie, la atmósfera en la que hemos aprehendido a vivir...” Rita Segato. Del libro: *Contra- Pedagogías de la Crueldad*.

Las conexiones laborales en conjunto entre INTA, CONICET y de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Mar del Plata, han puesto en escena, particularidades trascendentes para transversalizar la perspectiva de género. Se han coordinado tres instituciones para abordar las asimetrías, desigualdades, brechas y violencias por razones de género.

Es llamativa la creatividad que han tenido sobre los diseños de estrategias para desarrollar la transversalización de la perspectiva de género y diversidades. Desde sus roles y funciones como organismos del sistema científico tecnológico, se han mancomunado para dar respuestas e implementar lo que se expide desde nuestra Constitución Nacional.

De modo concreto, se puede identificar que: 1) Aúnan criterios en esta materia, cuestión nada simple para trasladarla a la realidad; 2) Accionan para sensibilizar y despertar la con-



Analía Geijo

cientiza a las personas trabajadoras de cada una de estas Instituciones y 3) Visibilizan que la perspectiva de género y diversidades se aborda desde la transversalidad que la temática amerita, trasciende e involucra su

consideración en el Estado, las empresas, distintos sectores sociales, entidades educativas, gubernamentales y políticas, judiciales.

El mandato constitucional de equilibrar desigualdades entre hombres y mujeres (y diversidades), y aquellos grupos especialmente vulnerables (en este caso en particular las mujeres rurales) está presente. En las estrategias visibles sobre dar respuestas, vemos que se han implementado áreas de coordinación.

El 5 de noviembre, las tres instituciones al unísono pusieron de manifiesto y renovaron el compromiso de dar respuesta al flagelo de las violencias. Con la presencia de las autoridades: Guillermo Eliçabe de CONICET, Miguel Pereyra Iraola, decano de la FCA de la UNMdP y Paula Natinzon, directora reemplazante de Facundo Quiroz de la EEA Balcarse/IPADS y con la presencia de Dora Barrancos, de modo público y con un acto de agasajo, pusieron en valor mediante diferentes distincio-



del CONICET a nivel nacional, historiadora, honoris causa de diversas universidades de varios países, expuso con determinación y exactitud frente a un auditorio lleno.

Abrió su parlamento ponderando las acciones y dispositivos, los avances y los equipos de trabajos. Dando valor a un trabajo que suele ser invisible y sin remuneración. Nos movilizó para pensar en diversos niveles. Marcó que “sin pasión no hay conoci-

nes: a los equipos y dispositivos implementados hasta el momento:

1.- Comisión Interinstitucional de Género (CIG), integrada por dos representantes de cada una de las tres instituciones;

2.- el Observatorio de Violencia laboral y por razones de Género, perteneciente al CONICET

3.- Conformación de equipos de trabajo para la implementación de Ley Micaela (INTA), en función de la Ley 27499 – sancionada el día 19 de diciembre de 2020. La cual establece la capacitación obligatoria en la temática de género y violencia contra las mujeres para todas las personas que se desempeñen en la función pública en todos sus niveles y jerarquías en los poderes ejecutivo, legislativo y judicial de la nación, perteneciente a la Facultad de Ciencias Agrarias. En la INTA Balcarce Y el Instituto para el desarrollo sostenible (IPADS) está prácticamente al 100% de su cumplimiento.

Sin dudas, el trabajo en equipo permite laborar de modo alineado, transmitiendo las necesidades y requerimientos de los diversos sectores, a fin de sanear y perfeccionar las debilidades del sistema. Desarmar las estructuras de violencias, como nos han enseñado las olas feministas y cómo demandante la Constitución, requiere inexorablemente del trabajo en conjunto.

Para tener un cabal entendimiento de ello, en la labor que vienen realizando estos organismos, se denota que han invertido en conocimiento, gestión y creatividad. Parfraseando a Dora Barrancos en el encuentro



presencial en la EEA Balcarce “... sin pasión, no hay conocimiento...” Y las conquistas logradas son de destacar, y aun quedará un camino por transitar, pero aquí desde lo estatal, empresarial, educativo, e investigativo, existirá ese objetivo pasional que les permita subsanar y crecer a fin de erradicar el flagelo de la violencia de género.

La consolidación de la propuesta junto a Dora Barrancos: curiosidad, pasión y deseo

Dora es una de las principales embajadoras argentinas de referencia internacional en la temática. El 5 de noviembre fue parte de los homenajes y valorización de este enorme y complejo esfuerzo que desarrollan las instituciones en la materia. Con su enorme trayectoria y formación como socióloga, investigadora y directora

miento”, la importancia de despertar el deseo dormido de tantas mujeres de nuestras instituciones y de los ámbitos rurales.

En ese sentido, expuso la necesidad de cambiar el eje en el ámbito rural, para lograr que las mujeres gerencien emprendimientos, que no abandonen tierras y se las cedan a sus hermanos. Instó a que sepan sobre comercialización, a acompañar muchísimo el desempeño creativo de esas mujeres, “inclusive hacer estudios, incentivarlas a una formación de sentido, y no digo una formación feminista, sino hablo de una formación de sentido para una subjetividad mucho menos temblorosa. Que aparezca el deseo, muchas mujeres han apagado tanto sus vidas que no saben del deseo, en el área rural tenemos que elevar el deseo, y elevar la cuota de curiosidad sobre cuestiones que son necesarias para que haya creatividad”. Hacia allá caminan de modo conjunto las tres instituciones.

